
C14
EL nERcuf\\o

JUAN PABLO IZQUIERDO:

'Me Radicare Fuera por Mi Carrera Intemacionar
Aunque poco se sabe de sus acti- 

vidades fuera del pafs, la carrera de 
Juan Pablo Izquierdo ha ido tomando 
vuelo internacional. Por este motive, es 
muy probable que el director fije nue- 
vamente su residencia en Europa a fi
nes de este ano.

Desde que dej6 su cargo titular al 
frente de la Orquesta Filarm6nica —en 
enero de 1987— Izquierdo retomb los 
compromisos internacionales que habia 
postergado durante los cinco aAos que 
dedic6 a llevar al conjunto del Teatro 
Municipal al sitial que ocupa actual- 
mente. Pero, como su trabajo de estos 
dos liltimos afios ha sido tan silencioso, 
muchas personas pensaron que el ma
estro vivia fuera del pafs o se habla de- 
dicado a otra actividad.

Al consult^rsele al respecto, pre- 
fiere mostrar algunas de las criticas 
que han publicado importantes medios 
internacionales antes que hablar 61 
mismo de su trabajo.

A modo de ejemplo, “The Jerusa
lem Post” , de Israel, dice en febrero 
del 87: “Dirigiendo estos grupos, Iz
quierdo se demostr6 como un verda- 
dero artista de la direcci6n”. En sep- 
tiembre del 87, realiz6 una gira euro- 
pea (Amsterdan, Estrasburgo, Frank
furt) con la Orquesta de la Radio de 
Holanda, de la que se consign6 en el 
“Franfurter Algemeine Zeitung” , 
Frankfurt; “El director chileno Juan 
Pablo Izquierdo dirigi6 el gigantesco 
conjunto de una manera simple, clara y 
objetiva” . Y en “Le Monde”, Paris: 
“Los int6rpretes fueron los mismos 
que en los conciertos precedentes: Gi- 
sela Saur-Kontarsky, William Pearson, 
Richard Reisz y el director Juan Pablo 
Izquierdo. Todos excelentes” .

En febrero de este ano, el “ABC” 
de Madrid; “El ofrecido por la Sinf6- 
nica de RTVE, que dirigi6 el chileno 
Juan Pablo Izquierdo, reclamaria una 
glosa detenida por el interns de todo el 
programa, acreditativo, por parte del 
maestro de una gran voluntad de ser- 
vicio, ante el abandono de apoyaturas 
en repertorios trillados y la inclusi6n 
de alguna obra —tal como el Concierto 
para violin de Alban Berg— que, por si 
sola, da relieve a una sesi6n”. Y, en 
agosto reci6n pasado, “La Naci6n”, de 
Buenos Aires; “ Suelen ser frecuentes, 
y bienvenidas, las presentaciones de 
Juan Pablo Izquierdo al frente de las 
orquestas locales. En el curso de varios 
lustros ha venido poniendo de mani- 
fiesto este artista chileno aptitudes mu- 
sicales y profesionales que, a menudo, 
se han traducido en realizaciones de 
pronunciado m6rito. A tono, por lo de- 
m«is, con la sostenida y celebrada labor 
que viene cumpliendo en importantes 
centros musicales de varios continen- 
tes” .

“Despu6s de retirarme de la Filar- 
m6nica —cuenta Izquierdo—, en un co- 
mienzo s61o pude cumplir los periodos 
que tenia reservados para el extranje- 
ro, porque la mayor parte de mi , tra
bajo estaba destinado a la orquesta ac^. 
Pero, de a poco, se ha ido normalizan- 
do, en el sentido de que estoy volvien- 
do a retomar la carrera que habia for-

•  En los ultimos dos anos, el director ha retomado activamente su desempeno al 
frente de orquestas europeas, norteamericanas e israelitas.

“Sdlo un cuarto de mi tiempo lo dedico a la musica contempordnea; el resto, a la 
cldsica, que aim estd vigente” .

mado en Europa. Lo que significa que 
estoy viajando todo el tiempo, no s61o a 
Europa sino tambi6n a Estados Unidos, 
Israel y algunos lugares en Latinoa- 
m§rica” .

“Estoy un poco en cada parte 
—continua—, viviendo una vida muy 
intensa de viajes, que es muy diflcil lle
var desde Chile. El ideal serfa trasla- 
darnos, porque estoy casi todo el tiem
po afuera y las distancias son muy lar- 
gas. Esperamos poder hacerlo a fin de 
aAo. Estamos aqui principalmente por 
razones familiares, porque los niiios es- 
t^n en el colegio. Todayia no sabemos 
c6mo solucionarlb y no hemos decidido 
d6nde instalarnos”.

“En cuanto a la vida profesional, 
en este momento, est4 funcionando a 
toda vela. El nivel de las orquestas que 
estoy trabajando y los resultados —̂ e  
publico y crftica— han sido muy bue- 
nos. En ese sentido, este enorme sacri- 
ficio tiene una compensaci6n. Los pr6- 
ximos compromisos son otra gira con la 
Orquesta de la Radio de Holanda; en 
Madrid, con la Nacional de Espana y la 
de la Radio Televisi6n; con la Radio Te- 
levisi6n Suiza; en Israel, en Tel Aviv y 
Jerusal6n; y en Alemania” .

— Ên todos ellos, act^a como direc
tor invitado. iNo ha tenido ofrecimien- 
tos 0 no le interesa dirigir un conjunto 
en forma estdble?

“He tenido ofrecimientos, pero 
creo que lo mejor para mi, en este mo
mento, es hacer unos tres o cuatro anos 
como director itinerante. Es una forma 
de volver a tomar contacto con un mun- 
do del que no me habia retirado total- 
mente, pero sf habfa estado bastante 
alejado por falta de tiempo. Entonces, 
es mis razonable mantenerme como iti
nerante; de tal manera, las opciones de 
elecci6n, luego de haber retomado los 
contactos, serein mejores” .

—^Pero, a la larga, interesa ser 
director estable de un conjunto?

“Sf, aunque eso tiene ventajas y

desventajas. La ventaja es que se pue- 
de hacer, a mi juicio, una labor mis 
creativa, en el sentido de que se esti 
trabajando con un grupo de personas 
en comunidad y se esti desarrollando 
un conjunto. Pero tambi6n tiene des
ventajas: las mismas que se han visto 
acd: que hay que lidiar con problemas 
administrativos, lo cual lo hace a veces 
bastante pesado. Pero creo que, a la 
larga, lo prefiero” .

—iHa tenido ofertas para dirigir 
algiin conjunto chileno?

“No he tenido nunca ninguna in- 
tencidn, ni ningun ofrecimiento”.

—^̂ I’ampoco lo han convidado co
mo director invitado de alguno de 
ellos?

“Si, el aflo pasado me convidaron 
para la temporada de la Sinf6nica pero, 
desgraciadamente, no pude aceptar por 
razones de tiempo” .

— Ên Chile demostr6 gran interns 
por difundir la mtisica contemporinea. 
^Tambi^n se le identifica con ella a ni
vel internacional?

“Dentro del repertorio que hago, 
s61o un veinte por ciento es musica con- 
temporSnea. El resto es repertorio cli- 
sico. Con la Filanndnica hice, durante 
dos afios, un festival de musica contem- 
porinea y tambi6n dirijo uno similar 
en Israel. Pero eso no quiere decir que 
se me identifique a nivel internacional 
con ese tipo de miisica. Tengo mucho 
interns en hacerla, pero s61o ocupa un 
cuarto de mi actividad. Eso es l»or ra
zones muy 16gicas y pricticas, porque 
la musica del repertorio clisico esti vi
gente; y, por otro lado, montar obras 
contempordneas requiere una prepa- 
raci6n especial, un tiempo, una gran 
dedicaci6n. Por ello, no resulta prSctico 
hacer programas completes de musica 
contemporinea” .

—^Afuera existe tambi^n esa mis- 
ma reticeneia que hay en Chile hacia 
la mfisica contemporinea?

“ En algunos lugares, sf. Pero, en 
otros, como Alemania u Holanda, se es- 
t i  tocando constantemente. Y se estS 
discutiendo sobre ella, es algo que esti 
vivo y, por propia definicibn, es pol6- 
mico. Con lo contemporineo se tiene 
una actitud de juicio que es diferente 
de la que se toma frente al repertorio 
clisico, de compositores consagrados. 
Pero en Chile se ve esa actitud reticen- 
te en los ultimos afios, porque antes se 
tocaba mucha miisica contempordnea. 
Y en los programas de la Sinf6nica ha
bia, por lo general, una obra contem- 
porinea. En Buenos Aires, acabo de di
rigir un estreno en el Col6n de un com
positor argentine: ‘Secuencia’, de Sil- 
vano Picchi, ademis de Sibelius y C6- 
sar Franck. A lii hay una exigencia; ca
si todos los programas, llevan una obra 
argentina”.

—iEstS dirigiendo 6pera afuera?
“No, pero no hay ninguna raz6n 

concreta para ello. Tengo una oferta 
para hacer una gira con <Mois6s y Aa
ron*, de Schoenberg, pero todavfa no 
se ha materializado. Como itinerante, 
he hecho mi carrera mis bien como di
rector de conciertos. Mi carrera como 
director de 6pera fue en Estados Uni
dos hace unos afios ya, cuando estaba 
totalmente dedicado a ella. Aqui en 
Chile tambi6n lo hice ocasionalmente” .

—^Siente afinidad con algfin com
positor en especial o se le identifica 
con alguno de ellos?

“No, mi repertorio es muy variado. 
Acabo de grabar la Cuarta Sinfonia de 
Tchaikowski. En el ultimo programa en 
el Col6n, inclui C6sar Franck. En Es
tados Unidos hice Prokofiev, «Romeo y 
Julieta». En Caracas, la «Eroica». En 
unos dias mis, dirigir^ la orquesta de 
los Festivales Casals en Puerto Rico, 
con un programa de obras que no son 
de repertorio; Juan Jos6 Castro, Villa
lobos y Orrego Salas. Y, en Israel, el 
prbximo programa contempla Haydn, 
Schoenberg y Mozart. En fin, la afini
dad con determinados compositores 
viene por periodos. Hubo una 6poca, 
con la Filarmbnica, en que hice casi to- 
das las obras de Mahler. Ahora he de- 
jado de dirigir Mahler y, diria, estoy en 
un repertorio mis siglo XIX”.

—iH a hecho grabaciones comer- 
ciales?

“No, y no tengo proyectos aun. El 
afio pasado hubo un ofrecimiento de 
hacer compact disc, en Europa, pero no 
se lleg6 a una conclusi6n realmente fa
vorable. La idea era grabar una sinfo
nia de Tchaikowski, que me interesa 
mucho como proyecto, pero siempre 
que se den ciertas condiciones: de ca- 
lidad de orquesta y de tiempo de tra
bajo. En el mundo comercial ocurre 
mucho, desgraciadamente, que se gra- 
ba con muy poco ensayo y, en el fondo, 
no se llega realmente a mostrar lo que 
uno quiere de la obra. Tengo cientos de 
grabaciones en vivo, pero nunca me ha 
interesado grabar por grabar” .

Rosario Larrafn.


